
Una oportunidad para la nueva derecha: La oposición a lo políticamente correcto en Alemania

Ignacio Andrés Fernández⁴

Introducción

La década pasada (2010-2019) se caracterizó por varios eventos políticos de importante magnitud en el plano internacional, como la victoria de Donald Trump en las elecciones del 2016 en los Estados Unidos, el ascenso de China como potencia global o la anexión de la península de Crimea por parte de la Federación Rusa. Sin embargo, el auge de la ultraderecha en Europa seguramente sea uno de los eventos más destacados de este periodo, especialmente para los ciudadanos de uno de los países líderes de la Unión Europea como lo es la República Federal de Alemania.

Este veloz crecimiento de una corriente de pensamiento históricamente ligada al nazismo, se debió en gran parte a una muy eficiente estrategia de comunicación que le ha permitido acceder al Bundestag (Parlamento Federal) captando a un electorado insatisfecho con las demás opciones políticas. Uno de los elementos claves de esta estrategia comunicacional es la lucha contra lo políticamente correcto, embanderándose con la libertad de expresión para conformar un espacio donde sus miembros puedan manifestarse, sin el temor a la censura moral del resto de la sociedad, sobre distintas cuestiones que son el centro de sus preocupaciones.

El declive de la CDU y el ascenso de AfD

Alemania es gobernado hace 15 años por Angela Merkel, candidata de la Unión Demócrata Cristiana (CDU en alemán). La CDU es un partido de ideología históricamente liberal-conservadora, pero que en los últimos años se ha visto acusado de inclinarse hacia la izquierda, influenciado por su compañero de coalición de gobierno, el Partido Socialdemócrata de Alemania (Kinkartz, 11 de febrero de 2020). Esta situación ha llevado a que el caudal de votos del partido se haya reducido desde un 41% en 2013, hasta un 33% en 2017 (Carbajosa, 25 de septiembre de 2020). Claramente ese porcentaje perdido por la CDU no se esfumó, sino que se transportó hacia otro sector, la Alternativa para Alemania (AfD en alemán). Fundado en 2013, AfD es un partido político que supo contener al electorado más radical de la derecha alemana y que, además, logró seducir a parte del electorado que se mostraba decepcionado con la CDU, esto puede verse perfectamente en su historia electoral, pasando de no ingresar por unos cuantos votos al Bundestag en 2013, a entrar cómodamente en las elecciones de 2017 con nada menos que 91 diputados (Jerez, 2019: 15-32).

La política amistosa con los refugiados luego de la crisis migratoria de 2015 y la implementación de medidas progresistas como el matrimonio igualitario en 2017, a unos meses de las elecciones, fueron algunas de las razones por las cuales se puede explicar este ascenso de la denominada “derecha alternativa” en este país, en detrimento de la CDU. No obstante, esta dinámica también responde a un proceso a nivel regional muy relacionado con el punto anteriormente nombrado de la libertad de expresión.

⁴ Estudiante avanzado de la Licenciatura en Relaciones Internacionales (UNLa)

La libertad de expresión y la “paradoja de la tolerancia”

Luego del periodo fascista ocurrido en la Europa de la década del 20 y que se extendió hasta los años 70, el concepto de libertad de expresión sufrió una fuerte revisión que concluyó en que debía haber límites para esta. La idea de que la difusión de ideologías extremistas sea permitida por las autoridades nacionales, generaba un cierto temor a que esto desencadenará momentos oscuros como los vividos en el siglo XX. Karl Popper sintetizó este debate en su famoso libro “La sociedad abierta y sus enemigos” donde diagramó la “paradoja de la tolerancia”. En resumen, esta idea indicaba que ser demasiado tolerante ante la intolerancia, podía provocar la extinción de la tolerancia misma (Popper, 1945: 899-900). Enfocándose en los discursos de odio proliferados en el siglo pasado, hacía referencia a que la intolerancia en exceso debía ser combatida.

En consonancia con lo explicado en el párrafo anterior, en el último tiempo hemos visto el surgimiento de lo políticamente correcto, término que en un comienzo era utilizado como algo bueno, pero que con el tiempo se transformó en un insulto o en un valor negativo –incluso en algunas situaciones como señal de cobardía– (Gibson, 13 de enero de 2016). Hoy en día la corrección política se encuentra en el difuso límite entre decir algo correcto o decir algo con la intención de que parezca correcto, intentando no ofender a otro individuo.

El problema con la corrección política es que en algunas ocasiones ha sido utilizada para realizar una censura formal o informal sobre algunos discursos, tildándolos de intolerantes e inmorales (De Santibáñez, 2019: 73-82). Francisco de Santibáñez explica que lo políticamente correcto incluso es utilizado como método de auto censura, buscando que el autor de esos discursos decida no alimentarlo para evitar la desaprobación moral de la sociedad, y también afirma que esta lógica de autocensura, en conjunto con la cooptación de las instituciones y de los medios de comunicación, ha funcionado para que el liberalismo progresista pudiese imponer su propia agenda de carácter más moderado.

La derecha alternativa europea, con AfD como mayor exponente en Alemania, ha sabido tomar ventaja del malestar generado por la dictadura de la corrección política, y ha creado un espacio donde los individuos son libres de expresarse sobre temas que anteriormente no podían ni nombrar por miedo a la reprobación de otros, o incluso por la censura impuesta por las instituciones liberales como puede ser el rechazo a los inmigrantes. Además, los intentos de los detractores por atacar de manera agresiva a los partidarios de estas ideas en distintos eventos políticos y sociales, no ha hecho más que envale-tonar a estos, fortaleciendo sus convicciones.

Retomando la “paradoja de la tolerancia”, Popper rechazaba rotundamente la censura de la intolerancia, ya que creía que prohibir estas ideas solo fortalecería a sus autores. Solamente el debate racional debe ser la herramienta que ponga en jaque a los discursos intolerantes, aunque, según Popper, existen unas ciertas excepciones que legitiman el uso de la fuerza para derribarlas, como puede ser el caso de que estas ideas no sean impuestas desde lo argumentativo, sino desde el uso de la fuerza o de las armas (1945: 900).

Conclusión

El avance de la ultraderecha en Europa, y especialmente en Alemania, es también consecuencia del declive y los errores de las posturas más moderadas, como es el caso de la CDU en este país. Algunos recursos como la corrección política que han servido para evitar la proliferación del odio, son utilizadas como excusa para manifestar expresiones que muchos podrían tildar de intolerantes. Además, este proceso también es resultado de la desconexión de algunos partidos políticos con su principal electorado y las preocupaciones de estos.

Estas ideas parecen haber llegado a Europa para quedarse un largo tiempo, y representan un duro desafío tanto para el liberalismo, como también para la socialdemocracia y la derecha moderada en el continente. Solo realizando una profunda autocrítica y observando las razones que hicieron que un importante sector de la sociedad apoye estas posturas, se podrá sintetizar una mirada que permita dar pelea en el debate racional. En el caso de no poder hacerlo, la CDU y otros partidos europeos, tendrán que acostumbrarse a perder cada vez más terreno.

Bibliografía

- Carbajosa, A. (25 de septiembre de 2017). La fuerza de la extrema derecha ensombrece el cuarto mandato de Merkel. El País. Recuperado de https://elpais.com/internacional/2017/09/24/actualidad/1506267027_800182.html.
- De Santibáñez, F. (2019). La rebelión de las naciones: La crisis del liberalismo y el auge del conservadurismo popular. Vértice de Ideas.
- Gibson, C. (13 de enero de 2016). How 'politically correct' went from compliment to insult. The Washington Post. Recuperado de https://www.washingtonpost.com/lifestyle/style/how-politically-correct-went-from-compliment-to-insult/2016/01/13/b1cf5918-b61a-11e5-a76a-0b5145e8679a_story.html.
- Jerez, A. (2019). Alemania: La ruptura del consenso de postguerra. En Jerez, A y Delle Donne, F (Eds). Epidemia ultra: La ola reaccionaria que contagia a Europa. PP. 15-32. Andreu Jerez.
- Kinkartz, S. (11 de febrero de 2020). La CDU: un partido en busca de su identidad. Deutsche Welle. Recuperado de <https://www.dw.com/es/la-cdu-un-partido-en-busca-de-su-identidad/a-52344414>.
- Popper, K. (1945). La sociedad abierta y sus enemigos. PP. 899-900. Titivillus.